



**[Brigada Mexiko 2011]** En la recta final de nuestra brigada de este año a México tuvimos ocasión de reunirnos con un miembro de la mesa directiva de la Sociedad Civil Las Abejas, que nos permitió conocer más de cerca la historia de lucha de estas comunidades, la masacre de la que fueron víctimas en 1997 y sus reivindicaciones actuales. Asimismo, pudimos participar en San Cristóbal de Las Casas en uno de los coloquios que semanalmente organizan los compañerxs zapatistas en el CIDECI, en los que se tratan temas de gran actualidad tanto a nivel local como global. Por último, antes de dar por terminada nuestra brigada, nos acercamos con el grupo de trabajo “ No estamos todxs” hasta el Ceress nº 5 (el centro penitenciario más cercano a San Cristobal) para conocer la realidad y la problemática de las personas que allí cumplen condena.

## **SOCIEDAD CIVIL LAS ABEJAS.**

Este grupo organizado, desde que surgió en 1992, ha luchado pacíficamente por sus derechos y la defensa de sus tierras y territorios. En 1997, en un clima de creciente hostigamiento por parte de paramilitares a las comunidades de los Altos de Chiapas, tuvo lugar la masacre de Acteal: cerca de 300 personas, reunidas en una ermita en una jornada de ayuno y oración para pedir el fin de los hostigamientos, son atacadas por un grupo paramilitar que, con armamento del ejército mexicano, asesina a 45 personas, en su mayoría mujeres y niños, hiriendo además de gravedad a 23 personas más.

A día de hoy, casi 14 años después, la masacre de Acteal sigue rodeada de impunidad. El gobierno niega su implicación en la matanza y centra su estrategia en generar propaganda que confunde y divide a la población, para lograr así desviar la atención y evitar la investigación sobre los autores intelectuales de la masacre. Además, el 12 de agosto de 2009, tuvo lugar la excarcelación de los autores materiales de la masacre por “falta de pruebas suficientes” para su inculpación.

Este hecho ha causado tremenda indignación en las comunidades, no sólo porque los asesinos se encuentran en libertad, sino porque además se les ha permitido que regresen a las comunidades, lo cual es visto por las abejas como una humillación y provocación a los sobrevivientes de estas comunidades.

Desde 1997 la Sociedad Civil Las Abejas ha sumado a sus históricas reivindicaciones de autonomía y de derecho de autodeterminación de los pueblos, la lucha por la verdad y justicia en la masacre de Acteal. Desde entonces están realizando encuentros y actos, a nivel nacional e internacional, para tratar de recuperar la memoria de Acteal, denunciar la impunidad y exigir justicia.

### **CIDECI. Centro Indígena de Capacitación Integral**

El CIDECI, o Universidad de la Tierra como comúnmente es llamado este centro por las personas que hasta él se acercan, es uno de los espacios zapatistas más emblemáticos en San Cristóbal de Las Casas. Este recinto autogestionado, lleno de vida y colores, está orientado a dar cursos de capacitación principalmente a jóvenes indígenas provenientes de comunidades zapatistas. Por él pasan cada curso alrededor de 150 jóvenes que reciben formación de lo más variada: talleres de música, agroecología, filosofía, carpintería, mecánica, electricidad, zapatería, costura... y una innumerable cantidad de oficios que les permiten, una vez que regresan a sus comunidades, poder poner en práctica lo aprendido, prestando a su vez un servicio a la comunidad. La mayoría de lxs jóvenes vienen de comunidades zapatistas lejanas, por lo que suelen alojarse allí durante el tiempo que dure su capacitación.

Además de un lugar de formación y capacitación para estos jóvenes, el CIDECI es un punto de reflexión y de encuentro para las personas que, al igual que los zapatistas, piensan que otro mundo es posible, caminando abajo y a la izquierda. Este es el caso, por ejemplo, de los coloquios que organizan todos los jueves, en los que se realiza de forma participativa un repaso a la actualidad local, regional, nacional e internacional, siempre desde una mirada crítica con el sistema. Además, en las instalaciones de la Universidad de la Tierra, se han celebrado numerosos foros, encuentros internacionales e incluso festivales, como el de la Digna Rabia organizado por el EZLN en enero de 2009.

## **Visita al CERESS nº 5 con el grupo de trabajo NO ESTAMOS TODXS**

“No estamos todxs”, es un grupo de trabajo que surge en 2010 en San Cristóbal en el marco de la campaña “Primero Nuestrxs Presxs” de la Sexta Declaración de la Selva Lacandona del EZLN. Se enmarca a su vez dentro de la Red contra la Represión en Chiapas y tiene como principales tareas: acompañamiento en su lucha por la excarcelación y difusión de la situación de lxs presxs; servir de enlace entre las personas presas y las redes o colectivos que trabajan por su liberación, coordinando acciones y trabajos de todas las partes; y facilitar la autonomía económica de lxs presxs que les permita llevar una vida digna en las cárceles.

A través de este grupo integrado por personas mexicanas y extranjeras, así como por diferentes colectivos que se solidarizan con la lucha de lxs presxs de la Otra Campaña, pudimos visitar a lxs presxs de uno de los centro penitenciarios del estado de Chiapas y conocer más de cerca las condiciones penitenciarias en las que viven, las irregularidades que rodean a la mayoría de las detenciones y juicios de las personas allí presas, etc.